

EN LA CELEBRACION DEL X ANIVERSARIO DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES

*Dra. Zinnia Méndez Barrantes
Decana de la Facultad de Ciencias Sociales*

Con espíritu visionario las autoridades universitarias fundaron en 1975 el Instituto de Investigaciones Sociales, adscrito a la Facultad de Ciencias Sociales con la intención de que funcionara como órgano integrador; es decir, como eje y matriz de la investigación en la Facultad, cuyos frutos sustentaran la docencia al mismo tiempo que facilitarían una acción social efectiva.

Este año estamos celebrando el décimo aniversario de la fundación de este instituto. Podría considerarse que una celebración como ésta constituye un proceso ritual. Creemos sin embargo que detrás de este aspecto se encuentra una tarea sustancial. Ciertamente, darle importancia a los años y los números redondos forma parte de un folklore que las ciencias y tecnologías modernas no han logrado superar con relación a los procesos tradicionales de la religión y las festividades populares. Sin embargo su permanencia no es arbitraria, toda vez que refleja un aspecto constitutivo de la realidad humana. En efecto, partiendo del supuesto que una de las características fundamentales del hombre es su capacidad para convertir sus vivencias en experiencias gracias a su recuperación reflexiva, entonces lo fundamental en una actividad como la presente lo constituyen la calidad y trascendencia de los intercambios reflexivos, que son los que permiten alimentar creativamente el proyecto institucional. Diez años de vida no es una cifra, sino un conjunto de actividades entrelazadas en las que se mezclan las aspiraciones y los desengaños, los éxitos y los fracasos, los aportes sustantivos y las apariencias rituales. Es por ese motivo que la tarea de esta celebración de décimo aniversario, no puede ser una actitud ingenua de repetir la tradición de los elogios, sino un proceso crítico que permita alimentar el esfuerzo institucional, corrigiendo sus deficiencias y suscitando vías nuevas de desarrollo y expansión creativa.

En el siglo pasado se creía de manera un tanto cándida que el desarrollo humano dependía nece-

sariamente del desarrollo de la tecnología, ligada al dominio de las fuerzas naturales. Hoy día los científicos sociales sabemos que no es posible confundir el desenvolvimiento humano con el crecimiento tecnológico. Es por esto que la academia universitaria impulsa la investigación de todos aquellos aspectos ligados a lo social, lo cultural, lo económico, lo político, ya que ha comprendido que el verdadero desarrollo está determinado en el nivel humano. Esta mentalidad alimentó el Tercer Congreso Universitario, que se expresó en la necesidad de interrelacionar constructiva y coherentemente la docencia, la investigación y la acción social. El mismo nombre de "acción social" puso de relieve la necesidad de fundamentar científicamente el quehacer universitario en un sólido esfuerzo de investigación en Ciencias Sociales. Precisamente de esta mentalidad surgió el Instituto de Investigaciones Sociales como una búsqueda interdisciplinaria y un enfoque de los problemas culturales, económicos, políticos y sociales ubicados en el contexto específico de nuestra realidad nacional y regional. Desde entonces, el Instituto de Investigaciones Sociales ha favorecido la profundización disciplinaria habiendo logrado diversificar el ámbito de sus investigaciones con un enfoque multidisciplinario importante. Su vasta producción ha enriquecido, sin lugar a dudas enormemente, la investigación en la Facultad de Ciencias Sociales.

En el transcurso de su corta existencia ha producido 52 números de la serie denominada "Avances de Investigación", la cual contiene el resultado de múltiples indagaciones en los temas más variados; asimismo ya han aparecido varios números de la serie denominada "Investigaciones". Por otro lado, el Instituto publica una revista anual, el *Anuario de Estudios Centroamericanos*, en la cual aparecen artículos sobre temas de historia, así como de asuntos sociales y políticos de Centro América. La UNIDI (Unidad de Investigación Documental e Información) ha producido dos series, a y b; además,

difunde el "Boletín" que da cuenta de las más recientes adquisiciones de los documentos que se reciben periódicamente en ella.

Toda esta producción intelectual surge de las actividades investigativas del Instituto de Investigaciones Sociales que se desarrollan fundamentalmente por medio de programas; concepción que encierra en sí misma una intención muy importante de enlace y comunicación con las demás unidades de la Facultad. Ahora bien, tanto este sistema de programas como la identidad del Consejo Asesor del Instituto con el de la Facultad, pueden dar frutos muy positivos llegando a crear a largo plazo un proceso interdisciplinario. Sin embargo, la situación de Costa Rica exige con urgencia respuestas de los científicos sociales: que analicen críticamente el proceso histórico en que nos encontramos inmersos, mediante una reflexión creativa con propuestas de soluciones inmediatas. Es por ello que se hace urgente trascender las limitaciones propias de los recursos formales tales como el Consejo Asesor y el sistema de programas, de modo que a la mayor brevedad el Instituto de Investigaciones Sociales logre alcanzar los procesos reales. La meta hacia adelante es la promoción de todos aquellos mecanismos que permitan detectar intereses, motivaciones y experiencias efectivas. Se requiere pues de un intercambio disciplinario continuo entre todos los investigadores de la Facultad; esto puede permitir encontrar los planteamientos temáticos comunes a partir de las investigaciones en curso, lo cual permitirá entonces el

importante trabajo de proyectarlos hacia la dimensión interdisciplinaria.

Esta celebración debe llevarnos a establecer un balance del Instituto de Investigaciones Sociales. Sus diez años de labor nos muestran un esfuerzo constante de superación. Sin embargo, nos manifiestan también que pese a las aspiraciones y proyectos no se ha logrado dar una respuesta en todas sus dimensiones; sobre todo en lo que se refiere al proceso de integración creativa de todas las disciplinas de la Facultad. Por este motivo esta celebración es al mismo tiempo un reconocimiento a los compañeros que han puesto todas sus energías en la solución de los múltiples problemas enfrentados y un llamado a toda la Facultad, a todos sus docentes, investigadores y alumnos para que asumamos en forma responsable y creativa esta necesidad de interrelación investigativa. Debemos consolidar nuestro quehacer en hechos concretos, para poder plasmar la aspiración de estos primeros diez años de una integración interdisciplinaria que se proyecte no solamente en el interior de la Facultad, sino en toda la realidad nacional con la seriedad y profundidad de la investigación científica de los problemas que aquejan a nuestra sociedad.

Costa Rica necesita bases sólidas en Ciencias Sociales y el Instituto de Investigaciones Sociales puede ser un aporte fundamental en esta necesidad si todos asumimos sus requerimientos. Debemos pues todos poner nuestro granito de arena de manera que estructuremos una respuesta colectiva e integrada, es decir, interdisciplinaria.